

Venezuela, 04 de marzo de 2022

Sr. Francisco Cali Tzay
Relator Especial de Pueblos Indígenas de las Naciones Unidas

Quien suscribe, Armando Obdola, titular de la Cédula de Identidad Nro. V-11.168.356, presidente de la Asociación Civil Kapé Kapé en nombre de la organización. Me es grato extenderle nuestro saludo y respeto a tan digna personalidad, felicitándole por su maravillosa función en pro de los pueblos indígenas del mundo. El presente escrito tiene como finalidad contribuir con aportes para su próximo informe sobre las mujeres indígenas.

Aportes sobre Mujeres Indígenas de Venezuela

Son muchas las oportunidades donde se ha constatado la situación de desventaja extrema en que se encuentran las mujeres indígenas, quienes en un contexto de discriminación étnica se ven afectadas además por inequidades de género y de clase social, la denominada triple discriminación **“ser mujer, indígena y ser pobre”**. En Venezuela, esta situación se suma a un contexto de altos índices de violencia de género y un contexto de violencia porque en los territorios indígenas hay riquezas de alta demanda y el decreto del Arco minero del Orinoco ha traído hambre, muerte y destrucción al indígena, incorporando elementos ajenos a su mundo de paz y convivencia armoniosa con la naturaleza.

La práctica minera incorpora la violencia sexual y la prostitución de la mujer indígena, así mismo al trabajo forzoso, pues también trabajan la minería y comprometen su salud sexual y reproductiva, ya que están en contacto con el mercurio y se calcula excede el límite de seguridad, establecido por la Organización Mundial de la Salud y eso implica comprometer su vida. Recuperado de: <https://talcualdigital.com/especial-la-huella-toxica-del-mercurio-llego-a-la-gran-sabana/>

La presencia de agentes irregulares con acento extranjero dentro del territorio venezolano, además de ser una violación a la soberanía nacional ha alterado a la familia indígena, pues por hambre el indígena -o se suma, o se resiste o se muere- y allí queda vulnerable la mujer indígena, pilar del hogar de los conocimientos, de la transmisión de los valores y saberes porque es vulnerada física, sexual y psicológicamente, (Recuperado de: <https://kape-kape.org/#gallery-8>) en El Callao – estado Bolívar funcionan sitios llamados “currutelas” y se está

haciendo común ver indígenas prostituirse. (Wanaaleru, 2018). Ver informe: <https://www.unilim.fr/trahs/2210>

De acuerdo al censo indígena del 2011, último realizado en Venezuela, las mujeres representaban el 49,5% (359.016) de la población total indígena en el país, lo que significa que es una cantidad poblacional representativa que merece atención y cuidado. Recuperado de: <https://cepaz.org/articulos/estado-de-los-derechos-de-las-mujeres-indigenas-en-venezuela-por-alicia-moncada/>

En cuanto al analfabetismo en idioma castellano es un tema de alta preocupación para la Asociación Civil Kapé Kapé y sobremanera por el proceso migratorio cuando se contabilizan 6500 waraos en territorio brasilero, esa mujer indígena que migra muchas veces no domina el castellano y depende del hombre, manejamos historias de vida que muchos hombres indígenas han muerto en minas ilegales y queda la mujer sin recursos para garantizar la vida de sus hijos y la suya propia. Como organización hemos visibilizado situaciones que representan una violación sistemática de los derechos humanos del mundo indígena en el sur de Venezuela. Recuperado de: <https://kape-kape.org/>

En el país existen las llamadas formas de esclavitud moderna donde hay trata de la mujer indígena, la servidumbre y el trabajo forzoso y la explotación va de lo laboral a lo sexual. Recuperado de: <https://saber.ucab.edu.ve/xmlui/handle/123456789/19848>

Queremos manifestarle que estamos preparando un informe sobre la violencia hacia la mujer indígena en los estados Amazonas, Bolívar y Delta Amacuro 2022 y cuando lo tengamos con mucho gusto se lo remitiremos vía correo electrónico.

De Usted, siempre atento y muy respetuosamente, con los más altos valores de estima, atentamente.



Armando Obdola
Presidente
Asociación Civil Kapé-Kapé